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REUNIÃO DO COLEGIADO DO PROGRAMA ASSOCIADO DE PÓS-GRADUAÇÃO 1 

EM EDUCAÇÃO FÍSICA UPE/UFPB. 2 

 3 

No dia 12 de junho de 2015, às 9 horas e 56 minutos, nas dependências da Escola 4 

Superior de Educação Física da Universidade de Pernambuco, teve inicio a reunião 5 

ordinária do Colegiado do Programa Associado de Pós-graduação em Educação 6 

Física UPE/UFPB. Presentes os seguintes professores: Clara M. Silvestre de Freitas, 7 

Clarice Maria de Lucena Martins, José Cazuza Farias Junior, Livia Tenório 8 

Brasileiro, Manoel da Cunha Costa, Marcelo Soares Tavares de Melo, Mauro Virgilio 9 

Gomes de Barros, Maria Teresa Cattuzzo e Rafael Miranda Tassitano. Registrou-se 10 

ainda a presença do servidor técnico-administrativo Ricardo da Silva Melo e do 11 

representante discente Valbério Candido de Araújo. Justificaram ausência à 12 

reunião os seguintes docentes: Marcilio Barbosa Mendonça de Souza Júnior, Maria 13 

do Socorro Cirilo de Sousa, Amilton da Cruz Santos, Iraquitan de Oliveira Caminha, 14 

Maria do Socorro Brasileiro Santos, Raphael Mendes Ritti Dias, Rodrigo Cappatto 15 

de Araújo, Wagner Luiz do Prado, Alexandre Sergio Silva e Pierre Normando 16 

Gomes da Silva. Professor Mauro faz a abertura da reunião desejou a todos boas 17 

vindas e iniciou os informes: A) sobre o Edital para seleção do PNPD que após o 18 

lançamento teve somente um candidato inscrito, mas que a homologação da 19 

mesma não foi deferida em virtude do candidato não poder fixar residência no 20 

Recife e se vincular academicamente à UPE que detém a cota de bolsa no referido 21 

Edital. B) Sobre o PDSE Professor Mauro informou que três candidatos 22 

concorreram às bolsas e a comissão de avaliação designada analisou os pedidos e 23 

que no ponto de pauta específico o parecer da referida Comissão seria 24 

apresentado. C) Professor José Cazuza perguntou se já existia alguma comissão 25 

para analisar a norma interna para concessão de bolsas e se dispôs a realizar uma 26 

revisão na norma vigente e apresentá-la posteriormente ao Colegiado. Sugeriu a 27 

retirada de pauta do item específico que trataria a matéria. O encaminhamento 28 

apresentado pelo Professor José Cazuza foi aceito por todos os presentes à reunião.  29 

Professor José Cazuza sugeriu acrescentar a pauta discussão sobre critérios que 30 

justifiquem os pedidos de prorrogação de defesa. Dando inicio à pauta da reunião, 31 

passou-se a discutir sobre o primeiro ponto “Norma de credenciamento e 32 

renovação de credenciamento de docentes – REVISÃO”. Professor Mauro 33 

iniciou relatando sobre às divergências de opiniões dos docentes em relação à 34 

pontuação que seria exigida na norma interna para renovação de credenciamento 35 

de docentes permanentes, tendo em vista que após o término da reunião alguns 36 

professores manifestaram por email que o que havia sido aprovado era  uma 37 

exigência de 400 pontos enquanto outros manifestaram entendimento de que 38 

havia sido aprovado 480. Prof. Mauro lembrou ainda que na documentação que 39 

havia sido registrada ao longo da última reunião constava a aprovação de 480 40 

pontos, inclusive com voto unanime dos presentes. Professor Mauro apresentou a 41 

norma que foi revisada ainda com os destaques e após este momento teve inicio 42 
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uma discussão sobre a matéria. Na seqüência, a norma foi revista novamente 43 

naqueles tópicos mais discutidos para que não restasse qualquer dúvida por parte 44 

dos membros. Professor Manoel questionou o prazo de renovação de 45 

credenciamento. Professor Mauro demonstrou com exemplos na louça como será 46 

organizado o prazo de renovação de credenciamento. Professora Teresa Cattuzo 47 

afirmou que não concorda em baixar a pontuação, pois mesmo que baixe de 480 48 

para 400 o programa vai ser cobrado sempre mais. Professor José Cazuza 49 

reafirmou a importância de manter a pontuação em 480 pontos. Professor Mauro 50 

fez a apresentação de como outros programas (UEL, UFSC, UDESC) estavam 51 

realizando os critérios de renovação. Professor José Cazuza lembrou que as 52 

normas apresentadas pelos programas em analise não estavam atualizadas de 53 

acordo com recomendação atual da Capes. Depois da discussão Professor Mauro 54 

fez o encaminhamento. Para votação com 3 votos a favor de exigir 400 pontos 55 

(votaram a favor Professores Lívia, Marcelo e Manoel) e 7 votos a favor de manter 56 

os 480 pontos (votaram os professores: Mauro, José Cazuza, Rafael Tassitano, 57 

Teresa Cattuzo, Clara Silvestre, Clarice Martins e o representante discente). 58 

Professora Lívia solicitou retificação da ata anterior da reunião do Colegiado 59 

realizada em 15 de maio de 2015, das linhas 93 à 96, em relação ao fato de que 60 

aprovação da exigência de 480 pontos não foi por unanimidade. Decidindo-se fazer 61 

constar na presente ata a retificação do trecho supramencionado que passa a ter a 62 

seguinte redação: “...Em seguida, após ampla discussão, aprovou-se a proposta de 63 

manter em, no mínimo, 480 pontos a produção intelectual que será exigida para 64 

fins de renovação de credenciamento...”. Em face da última decisão, a Professora 65 

Clarice questionou se o calendário de credenciamento seria mantido. Após análise 66 

da matéria, aprovou-se por unanimidade a prorrogação do prazo para inscrição até 67 

o dia 15 de julho do corrente. O segundo ponto de pauta foi “Homologação de 68 

relatório final de orientador da UFPB”. Professor Mauro efetuou a leitura do 69 

relatório final apresentado pelo Professor Iraquitan Oliveira relativo à conclusão 70 

do curso de mestrado de Jéssica Xavier de Assunção para homologação pelo 71 

Colegiado. O relatório foi homologado com aprovação de todos. O terceiro ponto de 72 

pauta foi “Proposta de oferecimento de uma disciplina de tópicos especiais” a 73 

ser oferecido pelo Professor José M. C. Soares, da Universidade do Porto, no 74 

período de 8 a 10 de setembro, disciplina esta a ser ofertada com carga horária de 75 

30 horas/aula. Propõe-se que o título da referida disciplina seja: “Tópicos 76 

Especiais - Avaliação Isocinética da Força Muscular”. Após esclarecimentos 77 

solicitados pelos presentes a proposta foi aprovada por unanimidade. O quarto 78 

ponto de pauta foi a discussão sobre o “Edital PNPD-UPE – relançamento”. 79 

Professor Mauro Comunicou que somente um candidato se inscreveu em 80 

atendimento ao Edital PNPD do PAPGEF UPE/UFPB, mas não foi possível 81 

homologar a referida inscrição porque a cota disponível era para fixação do 82 

bolsista na UPE e o candidato desejava se vincular à UFPB. Diante da inexistência 83 

de novos candidatos, o Professor Mauro informou que o referido Edital foi 84 
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relançado e está com inscrições abertas até o dia 26 de junho do corrente ano. Caso 85 

nenhum candidato apresente inscrição, o mesmo procedimento será adotado até 86 

que a vaga seja preenchida. Ao final, Professor Mauro pediu a todos que 87 

envidassem esforços para divulgação do Edital. O quinto ponto de pauta foi 88 

relativo aos “Pedidos para realização de estágio pós-doutoral no PAPGEF”. 89 

Professor Mauro informou que o PAPGEF recebeu dois pedidos para realização de 90 

estágio Pós-doutoral no PAPGEF e que tais solicitações deveriam ter os planos de 91 

trabalho apreciados por docentes indicados pelo Colegiado para apreciação e 92 

análise do pedido na reunião colegiada subsequente. Os pedidos apresentados 93 

foram distribuídos para análise pelos seguintes docentes: Professor José Cazuza 94 

assumiu a responsabilidade de realizar a análise do pedido de estágio de Wallacy 95 

Milton do Nascimento Feitosa; Professora Teresa Cattuzzo assumiu a 96 

responsabilidade de realizar a análise do pedido de estágio de Flávio Renato 97 

Barros da Guarda. O sexto ponto de pauta foi a “análise dos resultados da 98 

Comissão instituída para analisar as candidatura ao Edital PDSE”. Professor 99 

Mauro relatou que três discentes do curso de doutorado apresentaram pedidos de 100 

bolsa PDSE: Carla Caroliny, orientanda do Professor Wagner Prado, com proposta 101 

de estágio no Reino Unido no período de janeiro a dezembro de 2016; Bruno 102 

Medeiros Roldão, orientando da Professora Clara Silvestre, com proposta de 103 

estágio para o Reino Unido no período de fevereiro de 2016 a janeiro de 2017; e 104 

Sandra Barbosa, orientanda do Professor Pierre Normando, com proposta de 105 

estágio para a França, no período de setembro de 2015 a fevereiro de 2016. 106 

Professor Mauro relatou que a Comissão instituída para analisar os pedidos 107 

realizou inicialmente uma análise documental dos pedidos a fim de analisar se 108 

todas as exigências documentais haviam sido atendidas. Na etapa subsequente, a 109 

Comissão recorreu à análise do plano de trabalho que foi apresentada pelos 110 

candidatos. O principal destaque apresentado foi a redução do período de estágio 111 

do candidato Bruno Medeiros Roldão de doze para dez meses. Em seguida efetuou 112 

a leitura do parecer elaborado pela Comissão, o qual foi aprovado por 113 

unanimidade pelos presentes. O sétimo ponto de pauta foi “homologação de 114 

bancas examinadoras”. Professor Raphael Ritti apresentou solicitação de 115 

homologação de bancas examinadoras para dois discentes do curso de mestrado 116 

sob sua orientação. Para a composição da banca examinadora do mestrando Bruno 117 

Remígio foram indicados os seguintes membros: José Cazuza Farias Júnior, 118 

Kleverton Krinski (UNIVASF), Sandhi Maria Barreto (UFMG), indicando ainda como 119 

suplentes Mauro Barros e Lilian Gobbi (UNESP). Para o mestrando Antônio 120 

Henrique Soares foram indicados os nomes dos seguintes membros: Mauro Barros, 121 

Alexandre Sérgio Silva, Rita de Cássia Gengo (USP), indicando ainda como 122 

suplentes José Cazuza Farias Júnior e Gabriel Cucato (Hospital Israelita Albert 123 

Einstein). Após análise do pedido o colegiado decidiu pela homologação das 124 

bancas, mas somente autorizou a aplicação de recursos do PAPGEF para custeio de 125 

despesas com um único membro externo devido a limitação de recursos 126 
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financeiros que vem sendo enfrentada pelo Programa. Ainda neste ponto de pauta 127 

foi apresentada a solicitação de homologação da comissão examinadora para dois 128 

discentes do curso de doutorado, ambos estudantes sob a orientação do Professor 129 

Mauro Barros. Para composição da banca examinadora do doutorando Agostinho 130 

Gonçalves da Silva Júnior foram indicados os seguintes membros: Rafael Miranda 131 

Tassitano, Maria Teresa Cattuzzo e José Cazuza de Farias Júnior como membros 132 

efetivos internos; Jorge Bezerra e Wallacy Milton do Nascimento Feitosa como 133 

membros efetivos externos; Clarice Maria de Lucena Martins como suplente 134 

interno; e Alexandre Hideki Okano (UFRN) como suplente externo. Para 135 

composição da banca examinadora do doutorando Rildo de Souza Wanderley 136 

Júnior foram indicados os seguintes membros: José Cazuza de Farias Júnior, Rafael 137 

Miranda Tassitano e Clarice Maria de Lucena Martins como membros efetivos 138 

internos; Cassiano Ricardo Rech (UFSC) e Samuel de Carvalho Dumith (FURG) 139 

como membros efetivos externos; Maria Teresa Cattuzzo como membros suplente 140 

interno; e Adriano Akira Hino (PUCPR) como membro suplente externo. As 141 

composições indicadas para as bancas examinadoras dos dois doutorandos foram 142 

aprovadas pelos presentes à reunião por unanimidade. Registrou-se ainda a 143 

solicitação apresentada pelo Professor Rafael Tassitano de homologação da 144 

composição da banca examinadora da mestranda Danyelle de Cássia Ribeiro de 145 

Oliveira, para a qual foram indicados os seguintes membros: Mauro V. G. Barros e 146 

José Cazuza de Farias Júnior, como membros efetivos internos; Mathias Roberto 147 

Loch (UEL) como membro efetivo externo; Clarice Maria de Lucena Martins como 148 

suplente interno; e Maria Cecília Marinho Tenório como suplente externo. A 149 

indicação apresentada pelo Professor Rafael foi aprovada pelos presentes por 150 

unanimidade. O oitavo ponto de pauta foi “homologação de pedidos de 151 

aproveitamento de créditos”. Foram apreciados pedidos de aproveitamento de 152 

créditos apresentados pelos seguintes discentes: Thiago Ricardo dos Santos 153 

Tenório, Ana Cristina Oliveira Marques Sivestre, Rodrigo Ramalho Aniceto, Leone 154 

Severino do Nascimento e Sidney dos Santos Pinheiro. Registre-se que todos os 155 

pedidos estavam documentados e haviam sido apreciados por docentes do 156 

Programa que apresentaram parecer favorável ao aproveitamento. Em regime de 157 

votação, o Colegiado aprovou os pedidos de aproveitamento de créditos 158 

supramencionados. O nono ponto de pauta foi “Apreciação dos pedidos de 159 

prorrogação de bancas examinadoras”. Professor Mauro apresentou 160 

solicitações de prorrogação de prazo para defesa das dissertações de mestrado dos 161 

discentes Rafael Marinho, Wellington de Lins e Paulo Fernandes Marinho, 162 

destacando que os pedidos foram apresentados no início de abril, mas que só agora 163 

puderam entrar na pauta da reunião, principalmente devido ao cancelamento da 164 

reunião do mês de abril de 2015. Professor Mauro esclarece que há amparo 165 

regimental para um adiamento de até seis (6) meses no prazo para conclusão do 166 

curso de mestrado e que os discentes Rafael Marinho e Wellington Lins se 167 

encaixam nesta situação. Todavia, levando em consideração a data de matrícula 168 
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dos discentes, estes teriam até 15 de agosto de 2015 para realizarem a defesa da 169 

dissertação. No caso da solicitação de prorrogação de Paulo Fernandes Marinho o 170 

problema que foi verificado pelo Professor Mauro é que consta tanto no Atrio 171 

quanto na Plataforma Sucupira que a efetivação de matricula do discente ocorreu 172 

em novembro de 2012, sendo assim, neste caso o prazo regimental, incluída a 173 

prorrogação máxima de seis meses, já teria expirado. Discutiu-se, portanto, que a 174 

situação deste discente é mais delicada e somente uma consulta a PRPG da UFPB 175 

poderia esclarecer a possibilidade de que um discente possa ainda concluir o curso 176 

com defesa da dissertação, mesmo decorrido prazo de 30 meses, inclusive os seis 177 

meses de presumida prorrogação. A coordenação local do PAPGEF na UFPB fará 178 

consulta e dará encaminhamento ao assunto em conformidade com a orientação 179 

recebida da PRPG. Em regime de votação, o Colegiado aprovou por unanimidade a 180 

prorrogação do prazo de defesa dos discentes Rafael Marinho e Wellington Lins. 181 

Aprovou-se ainda o encaminhamento de que a Coordenação encaminhe aos 182 

estudantes e orientadores memorando informando prazo máximo para defesa e 183 

consequente desligamento do Programa na hipótese de descumprimento do 184 

mesmo. O décimo ponto de pauta foi a “Discussão sobre norma interna 185 

disciplinando o processo seletivo para ingresso no curso de mestrado e 186 

doutorado”. A minuta de uma proposta de norma interna disciplinando 187 

conjuntamente os processos seletivos para os cursos de mestrado e doutorado foi 188 

apresentada pelos Professores Rodrigo Cappato e Clara Silvestre. Professor Mauro 189 

fez a leitura da norma revisada e iniciou a discussão com os presentes. Uma das 190 

impressões apresentadas é que se torna muito confuso reunir numa única norma 191 

interna dois processos seletivos bastante distintos em formato, etapas e critérios. 192 

Foi apresentada a proposta de encaminhamento de retirar de pauta a discussão da 193 

minuta apresentada e de efetuar a revisão da norma interna que disciplina o 194 

ingresso no curso de doutorado. De modo geral, os presentes relataram que a 195 

norma vem funcionando bem, mas pequenos ajustes poderiam ser efetuados. 196 

Professor Manoel fez a proposta de que para garantir a ideia de fluxo continuo 197 

seria preciso que o estudante pudesse efetuar matricula e submeter o seu pedido a 198 

qualquer época do ano. Procedeu-se uma discussão sobre este tópico e 199 

consensualmente, decidiu-se acrescentar à norma um item a fim de estabelecer 200 

que “o calendário de matrícula para estudantes de doutorado deverá prever até 201 

quatro datas ou períodos durante o ano a fim de garantir celeridade entre a 202 

candidatura e aprovação do candidato e o seu efetivo início de atividades no 203 

curso”. Além disso, foram efetuados ajustes no Barema para avaliação dos projetos 204 

de pesquisa, parte integrante do processo avaliativo dos candidatos. As alterações 205 

efetuadas estão na norma interna aprovada e que passa a constituir anexo do 206 

presente edital. O décimo primeiro ponto de pauta foi a apresentação da proposta 207 

do “1° Seminário de Pesquisa em Epidemiologia da Atividade Física”. 208 

Professor Rafael Tassitano fez uma apresentação da proposta informando período 209 

de realização, organização e nomes dos principais palestrantes a serem 210 
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convidados. Destacou ainda o envolvimento de todos os docentes da linha 211 

“Epidemiologia da Atividade Física” e de docentes de outras linhas com a 212 

realização do evento e que a proposta também visa aproveitar a vinda dos 213 

palestrantes convidados para que os mesmos possam colaborar com disciplinas 214 

que serão ofertadas pelo PAPGEF no mês de novembro. Após sua explanação e 215 

esclarecimento de dúvidas de alguns docentes a proposta foi aprovada por 216 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, as 16h e 30min eu, Ricardo da Silva 217 

Melo, lavrei a presente ata, que vai datada e assinada por mim e pelos demais 218 

presentes. Recife, 12 de junho de 2015. 219 

Clara M. Silvestre de Freitas 12/06/2015  _____________________________________  220 

Clarice Maria de Lucena Martins 12/06/2015  _____________________________________  221 

Lívia Tenório Brasileiro 12/06/2015  _____________________________________  222 

Manoel da Cunha Costa 12/06/2015  _____________________________________  223 

Marcelo Soares Tavares de Melo 12/06/2015  _____________________________________  224 

Maria Teresa Cattuzzo 12/06/2015  _____________________________________  225 

Mauro Virgilio Gomes de Barros 12/06/2015  _____________________________________  226 

Rafael Miranda Tassitano 12/06/2015  _____________________________________  227 

Ricardo da Silva Melo 12/06/2015  _____________________________________  228 

Valbério Candido de Araújo 12/06/2015  _____________________________________  229 


